

## 2 - Conseil Municipal - Election du Maire

**M. FOUSSERET, Maire, Rapporteur** : Conformément à l'article L 2122-8 du Code Général des Collectivités Territoriales, la présidence de l'élection du Maire est assurée par le plus âgé des Conseillers Municipaux élus : M. Jean-Louis FOUSSERET.

Sur proposition du Président, le Conseil Municipal a choisi deux assesseurs pour les opérations de dépouillement des bulletins : Mme Pauline JEANNIN et Mme Sophie PESEUX.

Le Président a rappelé qu'en application des articles L 2122-4 et L 2122-7 du Code Général des Collectivités Territoriales, le Maire est élu au scrutin secret et à la majorité absolue parmi les membres du Conseil Municipal. Si après deux tours de scrutin aucun candidat n'a obtenu la majorité absolue, il est procédé à un troisième tour de scrutin et l'élection a lieu à la majorité relative. En cas d'égalité de suffrages, le plus âgé est déclaré élu.

Le Président a demandé s'il y avait des candidats.

M. Nicolas BODIN, au nom de la liste «Tous Pour Besançon» a proposé la candidature de M. Jean-Louis FOUSSERET.

M. Philippe MOUGIN, au nom de la liste «Besançon Bleu Marine» a proposé sa propre candidature.

Il a ensuite été procédé au vote.

Premier tour de scrutin :

Le dépouillement du vote a donné les résultats suivants :

- Nombre de bulletins trouvés dans l'urne : 54
- Nombre de bulletins nuls : 0
- Nombre de suffrages exprimés : 54
- Majorité absolue : 28

**Ont obtenu :**

- M. Jean-Louis FOUSSERET : 41 voix
- M. Philippe MOUGIN : 2 voix.

M. Jean-Louis FOUSSERET ayant obtenu 41 voix est élu Maire de la Ville de Besançon.

**«M. LE MAIRE** : L'élection du Maire est présidée par le plus ancien des membres du conseil municipal. Vérification faite, il apparaît que c'est moi. Il me revient donc, en cette qualité, d'assurer la présidence de l'assemblée pour procéder à cette élection.

Je vous propose de désigner 2 assesseurs pour les opérations de dépouillement, tout d'abord Mme Pauline JEANNIN et Mme Sophie PESEUX, si elles acceptent, majorité et opposition, chacune une.

Il n'y a pas d'opposition, ce sont donc elles qui seront chargées des opérations de dépouillement.

Je vous rappelle qu'en application des articles L 2122-4 et L 2122-7 du Code Général des Collectivités Territoriales, le Maire est élu au scrutin secret et à la majorité absolue parmi les membres du Conseil Municipal. Si après deux tours de scrutin aucun candidat n'a obtenu la majorité absolue, il est procédé à un troisième tour de scrutin et l'élection a lieu à la majorité relative. En cas d'égalité de suffrages, le plus âgé est déclaré élu.

Je lance donc un appel à candidatures.

**M. Nicolas BODIN** : Au nom des élus de la majorité municipale, je présente la candidature de M. Jean-Louis FOUSSERET.

**M. Jean-Louis FOUSSERET** : Est-ce qu'il y a d'autres candidatures ? Monsieur MOUGIN vous avez la parole.

**M. Philippe MOUGIN** : Je suis candidat.

**M. Jean-Louis FOUSSERET** : Il y a donc deux candidats, M. Philippe MOUGIN et moi-même.

Des bulletins blancs sont mis à votre disposition dans vos sous-mains. Vous avez donc le choix d'inscrire ou le nom de M. MOUGIN ou le mien, ou de voter blanc.

Je demanderai qu'on soit très très attentif aux enveloppes. Avez-vous tous chacun deux enveloppes ?

Vote

On a trouvé 54 bulletins dans l'urne.

Annonce des résultats par les assesseurs : 41 bulletins pour Jean-Louis FOUSSERET, 11 blancs et 2 pour Philippe MOUGIN (applaudissements).

**M. LE MAIRE** : Remise de l'écharpe. Merci ma chère Danielle. Mesdames et Messieurs, Chères Bisontines, Chers Bisontins, mes chers collègues, je salue aussi particulièrement les collègues quels qu'ils soient de l'ancienne équipe qui sont là et en premier lieu ma fidèle Première Adjointe, Marie-Noëlle SCHOELLER. Je remercie aussi particulièrement pour sa présence Gabriel BAULIEU, le Premier Vice-Président de l'Agglomération du Grand Besançon, Maire de Serre-les-Sapins, qui est là aujourd'hui et à cet instant sa présence est un symbole très très fort. Vous comprenez que c'est une très grande émotion pour moi de revêtir aujourd'hui cette écharpe tricolore, symbole des couleurs de la République, symbole fort de la confiance qui m'est accordée et des responsabilités qui sont désormais les miennes. Je serai le garant des valeurs de la République : la liberté, l'égalité, la fraternité, la laïcité. Je serai celui qui, avec vous toutes et vous tous, guidera l'action municipale dans le sens supérieur de l'intérêt général, pour Besançon et pour toutes les Bisontines et les Bisontins.

Vous m'autoriserez à cet instant à avoir une pensée pour mes parents qui ne sont plus là et à qui je dois beaucoup, à qui je dois tout : le socle de mes engagements politiques, les valeurs de gauche, la volonté d'un engagement total au service des autres et de Besançon. J'ai aussi une pensée pour ma famille qui m'a apporté tout le soutien nécessaire pendant cette période, toujours très compliquée, de campagne électorale.

Mes pensées vont aussi vers les militants, vers celles et ceux qui ont soutenu la liste d'union «Tous pour Besançon», vers les colistiers de cette nouvelle équipe qui se présentent à vous et que je viens d'installer, comme à ceux de l'ancienne qui ont soutenu notre mouvement. Une pensée aussi vers nos amis réunis dans un comité de soutien de plus de 1 200 noms.

Merci aussi à cet instant à tous les élus de l'équipe précédente, qu'ils soient de la majorité ou de l'opposition, pour leur travail au service de Besançon. J'ai une pensée d'ailleurs à cet instant pour Jean ROSSELOT qui est désormais le maire de Bermont et à qui je souhaite plein succès. Il ne m'a pas encore invité chez lui mais il m'avait promis qu'il le ferait.

Beaucoup avec qui j'ai partagé des moments forts depuis 2001 - 2008 ne sont pas là et j'ai une pensée à cet instant pour eux. Tous font honneur à la politique, au sens le plus noble du terme, celui de l'engagement au service de convictions et de principes, au service de la cité, au service de nos concitoyens. Et à l'heure où notre société sacralise l'individualisme, des femmes et des hommes savent encore se mobiliser pour des causes et des enjeux collectifs, se mobiliser pour des valeurs universelles, comme le don de soi et la considération humaine. Qu'ils en soient remerciés.

Cet hommage je l'étends d'ailleurs volontiers à toutes celles et tous ceux qui ont soutenu sincèrement d'autres listes ici à Besançon et qui ont animé la vie démocratique de la cité. Ils étaient portés, eux aussi, par l'engagement collectif et je veux les en complimenter même si nous ne partageons pas toujours les mêmes valeurs et les mêmes priorités d'action.

La victoire de dimanche est une belle victoire, acquise dans un contexte très difficile. Elle est aussi le vecteur de l'expression démocratique et de la voix des Bisontines et des Bisontins qui nous ont envoyé un appel et un signal.

Et je veux le dire ce soir, très clairement, nous avons entendu cet appel, nous avons vu ce signal, nous l'avons compris et nous devons donc tous agir en conséquence et je serai d'une exigence absolue envers la majorité municipale pour qu'elle s'engage totalement pour tous les Bisontins et qu'au-delà des discours elle agisse.

Notre victoire nous engage et nous donne une lourde, très lourde responsabilité. Nous devons nous montrer à la hauteur de cette confiance mais, je le sais, nous serons au rendez-vous.

Mon premier message s'adresse donc directement aux Bisontines et aux Bisontins. Je veux les remercier pour leur confiance et je veux aussi prendre l'engagement publiquement et solennellement d'agir au plus près de leurs préoccupations, de répondre à leurs demandes et sollicitations. L'équipe municipale sera présente à leurs côtés, elle sera présente sur le terrain et elle sera à leur écoute.

Nous agissons pour votre quotidien, c'est-à-dire pour améliorer votre environnement immédiat car je sais combien la perception de la qualité de la vie commence dans son quartier, dans sa rue, au pied de son immeuble et dans son logement. Le souci de la proximité sera la clef de voûte de notre engagement.

Nous agissons tous azimuts : des aménagements urbains aux animations des quartiers en passant par la tranquillité publique, le soutien à une vie associative intense, une ville culturelle et sportive dense et pour tous, une démocratie participative active et modernisée, le maintien de notre politique de solidarités pour que chacun trouve sa place dans une société bisontine forgée depuis des décennies par la force de ses valeurs d'entraide, d'ouverture, de compréhension, de soutien aux plus démunis et à tous ceux qui souffrent et qui veulent s'en sortir en refusant l'assistanat.

Dans un monde de plus en plus rude et individualiste, nous montrons à Besançon une singularité qui met en lumière le haut niveau d'implication et de responsabilité, de civilisation j'oserais même dire, dont sait faire preuve la société bisontine. Certes ce n'est pas toujours facile de maintenir ce cap car c'est aussi se prêter à la critique facile des détracteurs. Mais je l'affirme, c'est le devoir supérieur des responsables politiques engagés que nous sommes de nous préserver des sirènes de la facilité pour agir encore et toujours dans cette ligne humaniste.

Ce mandat, vous l'avez compris, ne rimera pas avec inertie. Je le dit haut et fort, cela sera tout le contraire. Il sera celui de l'action de proximité comme je viens de le mentionner, il sera aussi celui de l'anticipation pour continuer de construire l'avenir de notre ville, une ville moderne, rayonnante, sûre d'elle et ambitieuse au regard de son potentiel et de ses atouts. Nous avons tous ensemble cette responsabilité. Nous l'assumerons car nous avons une vision claire des choses et savons compter sur toutes les forces vives pour bâtir une capitale régionale qui continue à compter.

Pour cela, nous devons continuer à nous montrer efficaces, en matière de développement économique et d'éducation, de la petite enfance à l'université, en attirant des entreprises et en leur apportant une aide pour leur expansion, synonyme de création de richesses, donc de création d'emplois.

En effet et je le redis, l'emploi sera au cœur de nos préoccupations, en entretenant des liens étroits et complémentaires entre la Ville et le Grand Besançon. C'était le cas hier, ce sera le cas demain, de manière amplifiée même, j'en suis sûr, grâce aux mutualisations et à l'optimisation de l'action publique que nous préparons en commun, dans un esprit de consensus partagé depuis des dizaines d'années.

Après avoir construit des fondations solides, nous allons désormais franchir un nouveau cap en rapprochant encore plus les actions Ville - Agglo tout en préservant les équilibres et l'intérêt général qui doivent présider à la destinée de nos territoires. Nous allons rapidement et sereinement concrétiser tous ensemble nos engagements avec une direction générale unique, une mutualisation et des transferts de compétences. Nous allons optimiser encore plus notre action.

C'est comme cela que nous parviendrons à construire notre territoire de manière cohérente et à trouver l'harmonie nécessaire entre des intérêts de plus en plus convergents. C'est comme cela aussi que nous préserverons notre qualité de vie, qui passe bien sûr par un environnement préservé, en restant des leaders au niveau de la transition énergétique et une référence nationale, ce qui passe aussi, vous l'avez compris, par un esprit de territoire, dénué de postures partisans mais rempli de responsabilité collective.

Notre responsabilité est d'ailleurs d'autant plus grande que nous avons le devoir de continuer à gérer rigoureusement le budget et l'argent public. Nous avons, de ce point de vue, une expérience et nos résultats qui nous donnent du crédit. Nous continuerons en dépensant de manière réfléchie et en ayant conscience que les années à venir seront cruciales et difficiles. Vous le savez, j'ai déjà eu l'occasion de le dire, chaque euro dépensé devra être un euro bien dépensé.

C'est la raison pour laquelle les choix que nous devons faire seront stratégiques. Ils devront répondre à une multitude de facteurs et devront être appréciés au travers d'une vision territoriale ambitieuse et réaliste. C'est ce que nous avons annoncé durant toute cette campagne, sans jamais nous engager dans la surenchère, c'est ce que nous ferons.

C'est aussi cela que doivent avoir à l'esprit les élus de ce nouveau conseil. Je veux d'ailleurs, chers collègues, vous délivrer un message clair. Nous tenons notre légitimité d'élu du peuple de la seule expression démocratique des Bisontines et des Bisontins. Elu ce n'est donc ni un privilège, ni une source de faire valoir. C'est tout simplement un honneur et une responsabilité.

Vous êtes toutes et tous ici, et au travers de vos actions, au service de tous les habitants et vous devez en toutes circonstances faire preuve d'humilité, d'exemplarité et de rigueur dans votre travail, de disponibilité aussi que vous devez aux Bisontines et Bisontins avec l'attention qui doit être portée à tous ceux qui interpellent ou qui attendent que nous soyons à la hauteur de la confiance qui nous a été accordée.

Et puis nous avons une responsabilité collective, montrer à toutes et à tous que l'action politique trouve sa source dans le débat d'idées et dans la confrontation sereine de visions, certes différentes du monde mais afin de faire progresser notre société. Et à l'heure où, on l'a vu dimanche, beaucoup de personnes se détournent des urnes et de la politique parce que nous ne leur offrons pas l'intérêt attendu et il faut avoir la lucidité de le reconnaître, il faut que nous prenions conscience de notre grande responsabilité : faire vivre la démocratie en montrant que le sens de l'intérêt général est toujours le moteur de notre action. C'est comme cela je pense que nous donnerons l'envie à tous de s'exprimer et de s'impliquer au service des autres et dans l'action politique et je sais pouvoir compter sur vous toutes et tous pour ne pas tomber dans le spectacle mais plutôt offrir, ici même, dans cette salle de Conseil Municipal, des débats de haut niveau, argumentés et fondés sur des vraies réflexions de fond et ce message s'adresse à toutes et à tous, sans distinction de courant politique.

Et je veux d'ailleurs le dire sans ambiguïté, je serai ouvert à la discussion et aux échanges avec l'opposition municipale dont je salue l'installation dans cette assemblée. J'émetts le vœu de débats apaisés, constructifs, positifs, motivés par le seul intérêt général. Je ne doute pas que nous allons nous rejoindre sur ce volet et je vous assure de ma volonté d'agir dans ce sens. La campagne est terminée, oui, la campagne est terminée. Au temps de la confrontation vient aujourd'hui le temps de l'action où chacun pourra prendre sa place s'il le désire.

D'ailleurs tous ceux qui me connaissent et ils sont nombreux ici, savent que je ne suis ni sectaire, ni pétri de certitudes. Je ne changerai donc pas.

Je suis un homme certes de caractère, mais aussi avec une volonté de dialogue. Et je dis clairement : pour Besançon, si mes valeurs républicaines ne sont pas mises en péril, je suis prêt à accepter et à étudier toute proposition, bonne et responsable, dans l'intérêt des Bisontines et des Bisontins. C'est cela, pour moi aussi, la responsabilité en politique.

Je vous invite donc toutes et tous à vous mettre d'ores et déjà à la tâche, dès lundi matin, ainsi que je l'ai demandé aux membres de mon équipe qui, la semaine prochaine, recevront une lettre de mission et avec lesquels, rapidement, nous définirons leurs priorités concrètes d'action.

Et quand je dis ensemble, c'est avec des femmes et des hommes totalement impliqués et dévoués, je veux parler des fonctionnaires municipaux à qui je veux m'adresser aussi ce soir : vous êtes, Mesdames, Messieurs, les garants de la mise en œuvre des orientations politiques de la majorité. Vous êtes les vecteurs de l'action municipale, du service public de haute qualité que nous avons à Besançon et dont vous pouvez légitimement être fiers.

Vous formerez avec les élus, avec tous les élus, une équipe totalement dédiée aux Bisontines et aux Bisontins et devez garder à l'esprit que vous agissez toujours au profit des habitants.

Besançon peut s'enorgueillir d'avoir des services d'une si grande compétence et je suis, oui, très fier d'être à la tête d'une si belle administration qui porte si haut les couleurs du service public. Il s'agit là d'un des fondements du bien vivre à Besançon et je voulais ce soir ici, solennellement rendre hommage aux femmes et aux hommes qui s'investissent pour le bien collectif. Vous jouez un rôle important auprès des élus, vous constituez la courroie de transmission entre les orientations politiques et l'action auprès des citoyens. Notre service public, vous le savez, constitue un élément essentiel de notre société. Nous savons pouvoir compter sur les agents municipaux pour prolonger dans l'action les choix politiques des élus. Soyez-en remerciés.

Mesdames, Messieurs, Chers Collègues, j'ai conscience d'avoir été peut-être un peu long. Je vais donc conclure sur un message simple : nous sommes désormais au travail avec enthousiasme, détermination et responsabilité. Je sais pouvoir compter sur une équipe dynamique, solide et proche et vous avez devant vous un Maire rempli de sentiments mêlés, tout d'abord l'exaltation de travailler avec une nouvelle équipe pour construire un bel avenir pour Besançon, la joie de partager ces moments forts de la vie démocratique qui consacre la force de nos valeurs républicaines, et l'émotion toujours intacte de servir les Bisontines et les Bisontins, tous les habitants de cette ville que nous aimons tant. Je vous remercie» (applaudissements).

Merci à vous. Je cède donc maintenant volontiers la parole aux autres têtes de liste, M. GROSPERRIN et M. MOUGIN s'ils le souhaitent, ainsi qu'à celles et ceux représentants des groupes qui voudraient s'exprimer.

**M. Jacques GROSPERRIN** : Monsieur le Maire, la liste que vous meniez a obtenu 17 943 voix, soit 47,39 % des suffrages. La liste «Besançon il est temps» a, quant à elle, obtenu 16 814 voix, c'est-à-dire 41,41 % des voix. Et je veux remercier sincèrement les électrices et les électeurs qui ont fait confiance à la liste de l'union et qui ont participé à cette percée, à ce bond en avant. 1 129 voix d'écart, moins de 3 points nous séparent et vous n'avez qu'une majorité relative puisque moins d'un votant sur deux a fait le choix de vous reconduire dans votre fauteuil de Maire. Parce que cela est nécessaire à la démocratie, il y a une majorité et il y a une opposition. La majorité vous a élu Maire pour un dernier mandat nous dites-vous, et

nous nous en félicitons. J'ai une bonne nouvelle pour vous, Monsieur le Maire, nous allons nous voir chaque mois et vous aurez en face de vous une opposition ferme, déterminée, combative, collective et constructive. Je veux dire aux Bisontines et aux Bisontins que nous ne resterons pas inertes à attendre la prochaine élection. Nous avons été élus par près de 45 % des voix, nous allons continuer sur la dynamique qui nous est offerte. Nous continuerons à les rencontrer, nous continuerons à leur parler, à leur expliquer notre vision d'un nouveau modèle possible pour Besançon. Nous voulons défendre l'intérêt de l'ensemble des Bisontins, notamment sur les thèmes que nous avons fait émerger durant cette campagne. Le projet de notre liste d'union s'est construit sur le rassemblement avec 4 grandes priorités : prendre en main la sécurité, mettre en œuvre une vraie justice sociale, baisser les impôts, créer des emplois. Nous sommes attachés à la transparence et à l'équité. Nous voulons contribuer à favoriser l'initiative, l'innovation et l'emploi tout en protégeant les plus faibles. Nous voulons que Besançon retrouve sa dimension capitale et son rayonnement, qu'elle soit une ville où l'on réussit sa vie. Vous avez, Monsieur le Maire, quant à vous, deux alternatives : être le Maire de tous les Bisontins et donc écouter aussi ceux qui représentent près de 45 % des voix ou être le Maire de la majorité. Pour écouter l'opposition, nous vous proposons de changer de méthode et de partir sur de nouvelles bases. Cela consiste à se dire que l'opposition a sa part de vérité dans ce qu'elle dit et dans ce qu'elle propose et dont elle revendique sa paternalité. L'opposition n'a évidemment pas le monopole de l'oreille des Bisontins mais elle a cette position singulière qui fait qu'on lui dit des choses que l'on ne vous dit pas forcément. Elle va exercer son bon sens en faisant sien celui des Bisontins, c'est un effort de chaque jour qui s'impose à tous les élus. Je souhaite dire à tous les Bisontins que nous ne changerons pas notre manière d'agir. Nous respecterons notre démarche d'union, nous resterons unis, 12 Conseillers Municipaux de l'Union MODEM - UMP - UDI et Société Civile. Nous respecterons les sensibilités de chacun mais nous parlerons de manière unie sous la forme d'un intergroupe que j'animerai. Nous serons une opposition respectueuse des personnes car c'est pour nous une valeur fondamentale. La dignité des personnes prime sur le combat politique. Nous serons néanmoins combattifs et vous nous trouverez parfois obstinés. Nous le ferons au sein du Conseil Municipal mais également dans la vie citoyenne bisontine car nous avons l'ambition de mettre en œuvre les éléments de notre programme. Nous allons donc être très présents sur le terrain pendant six ans. La bataille est dans votre camp, étonnez-vous Monsieur le Maire, étonnez-nous Monsieur le Maire, étonnez-nous en changeant de méthode, étonnez-nous en travaillant avec nous sur un pied d'égalité en toute franchise. Ce serait une belle façon d'entendre ce qui a été dit par les Bisontins lors de ces élections. Je tiens à saluer la qualité reconnue du personnel municipal avec qui nous aurons grand plaisir à travailler. Merci aux Bisontines et aux Bisontins de nous avoir fait confiance, nous sommes fiers de les représenter, nous serons à la hauteur de leurs attentes et de leurs espérances. Merci.

**M. LE MAIRE :** Je vous remercie Monsieur GROSPERRIN. Il y a déjà une réponse à vos interrogations dans mon discours, puisque je vais vous le redire, je serai ouvert à la discussion et aux échanges avec l'opposition municipale dans le cadre de débats apaisés, constructifs, positifs et motivés par l'intérêt général.

**M. Jacques GROSPERRIN :** J'en suis ravi.

**M. Philippe MOUGIN :** Monsieur le Maire, Mesdames et Messieurs les Conseillers Municipaux, Mesdames, Messieurs, Grâce aux Bisontines et Bisontins, le Front National est à nouveau présent au sein de l'assemblée municipale de la capitale régionale après 13 années d'absence. N'en déplaise à certains ici, le vote Front National n'est plus un vote de réaction mais bel et bien un vote d'adhésion. Et s'il est en réalité un parti qui a bénéficié lors de ces élections municipales d'un vote contestataire, c'est bien l'UMP. J'ai entendu M. GROSPERRIN affirmer que sans le Front National il aurait été élu Maire. Le Front National serait donc le grand responsable de la chute historique de l'UMP à Besançon. M. GROSPERRIN, adepte sans doute de la méthode Coué l'a répété durant l'entre-deux tours. Voter FN c'est voter socialiste. Une analyse qui ne tient évidemment pas devant une analyse un tantinet sérieuse. Dois-je d'abord rappeler à M. GROSPERRIN que les électeurs qui ont voté le 30 mars pour la liste «Besançon Bleu Marine» seraient sans conteste restés chez eux ou seraient allés à la pêche, s'ils n'avaient eu le choix qu'entre une liste UMP et une liste PS au second tour. Les électeurs qui ont voté FN dimanche dernier n'auraient jamais voté pour l'UMP ni pour le PS d'ailleurs car ce sont justement ceux qui adhèrent à 200 % aux idées défendues par le mouvement de Marine LE PEN, le fameux vote d'adhésion dont je vous parlais. Et sincèrement la technique qui consiste à additionner nos voix aux vôtres pour vous

donner une majorité écrasante est pour le moins simpliste, aléatoire, pour ne pas dire grossière. Il faut ouvrir les yeux Monsieur GROSPERRIN, les élus Front National ne veulent pas de l'UMP, ils ne sont pas là pour jouer aux harkis de service. A l'UMP la technique est classique. On veut bien des voix des électeurs Front National lorsqu'on sent qu'elles pourraient vous apporter la victoire mais surtout pas d'accord au grand jour. Pour les accords, on préfère à l'UMP les passer avec la gauche pour faire barrage au Front National, d'où les appels tonitruants et vibrants au soir du premier tour en direction de notre électorat, aux législatives puis aux municipales. M. GROSPERRIN endosse sa panoplie du rassembleur qui comprend les électeurs du Front National et pourrait même peut-être sans doute éventuellement, s'il était élu grâce à eux, prendre des mesures concrètes pour lutter contre l'insécurité par exemple. Après tout, sait-on jamais, qui ne tente rien n'a rien ! Mais voilà, l'appel n'a pas été entendu, loin s'en faut et M. GROSPERRIN une fois encore n'a rien eu des électeurs Front National. Nos compatriotes sont en effet de plus en plus nombreux à ouvrir les yeux et à se rendre compte qu'il existe une réelle collusion de fond entre l'UMP et le PS, fiscalisme, soutien à l'ultralibéralisme, à une immigration massive, laxisme face aux problèmes de l'insécurité, du développement du communautarisme, soumission complète face aux diktats de l'Union Européenne. Voilà quelques-uns des points du programme commun de l'«UMPS». M. GROSPERRIN a d'ailleurs il y a peu développé son jeu. Il a ainsi réclamé la tête de l'Agglomération bisontine au nom du partage des responsabilités. Quelle farce ! Une déclaration qu'il aurait dû faire dès le premier tour. Sûr que son score en aurait largement pâti, il s'est tu. Car quand même, se livrer à de telles gesticulations, à une telle danse du ventre en direction des socialistes vainqueurs, c'est soit faire preuve d'un grand sens de l'humour, soit être masochiste. Et quel manque de respect envers vos électeurs, ceux qui pensaient que la droite existait encore dans cette ville ont dû avoir un sacré choc en vous lisant.

Le Front National présent dans 597 communes a dépassé ses objectifs avec la conquête de 12 villes et près de 1 600 conseillers municipaux. Le 3<sup>ème</sup> tour se jouera dans quelques semaines et l'UMP aura cette fois bien du mal à se différencier du PS sur sa vision économique et sociale de l'Europe. Le Front National progresse et c'est tant mieux pour la France, tant mieux pour la nation. Nous sommes entrés dans une phase de tripolarisation de la vie politique française et le Front National représente maintenant une alternative crédible. Le classique jeu du balancier droite-gauche / gauche-droite n'est plus une fatalité pour les Français. Concrètement, qu'est-ce qui va changer pour nos compatriotes avec la vague bleue lors de ces élections municipales et le remaniement gouvernemental d'avant-hier ? Rien, puisque ni l'UMP ni le PS n'ont la volonté de changer leur orientation politique, aplaties qu'elles sont devant le pouvoir supranational incarné par l'Union Européenne. Les villes gagnées par l'UMP continueront de s'endetter comme celles toujours dirigées par la gauche. Ce n'est pas de formules, de paroles, de «je vous ai compris» dont les Français ont besoin mais bien d'actes, de décisions tranchées, d'axes politiques définis et suivis et cela l'UMPS en est idéologiquement incapable. Jean-Marie LE PEN a depuis longtemps cerné la situation. Parlant des politiciens qui nous gouvernent, il a coutume de dire «pourquoi feraient-ils aujourd'hui ce qu'ils n'ont ni su, ni pu, ni voulu faire hier ?». Ainsi, avec deux élus municipaux Front National, les Bisontins vont enfin retrouver une véritable force d'opposition au sein de ce Conseil Municipal car il est certain que ce n'est pas à cela que pourra prétendre le groupe UMP - Modem puisque nous le verrons rapidement, ses représentants n'auront de cesse de soutenir les projets proposés par l'exécutif socialiste en place, comme ils le font depuis tant d'années déjà. C'est une habitude à l'UMP car c'est aussi ce qu'il se passe à la Région ou au Conseil Général du Doubs. Nous défendrons donc notre programme et serons là pour rappeler que les logements sont à attribuer en toute transparence et selon des critères clairement énoncés. Nous nous attacherons à faire respecter le principe de la laïcité et nous nous opposerons à toute forme de communautarisme. Nous défendrons le droit à la sécurité pour tous et sur l'ensemble du territoire de la commune. Nous voterons contre les hausses des taxes ou impôts locaux et le recours excessif à l'emprunt pour financer des projets pharaoniques. Nous contrôlerons et dénoncerons toutes les dépenses injustifiées, comme les subventions versées à certaines associations qui n'ont aucun intérêt local ou somptuaire, les frais de communication. Enfin, nous ferons des propositions concrètes pour réaliser des économies et réduire la pression fiscale. En effet il n'appartient pas au seul peuple de se serrer la ceinture en période de crise mais bien à ceux qui dirigent et gouvernent le pays de donner l'exemple. Les collectivités territoriales doivent apprendre à gérer en bon père de famille l'argent des contribuables, si durement gagné par ces derniers. Je vous remercie de votre attention.

**Mme Odile FAIVRE-PETITJEAN** : Mesdames et Messieurs, c'est au titre de présidente du Groupe MODEM, groupe constitué de Laurent CROIZIER et moi-même, que je vous salue toutes et tous. Je salue les élus, les anciennes et anciens avec qui j'ai travaillé durant la précédente mandature et les nouvelles et nouveaux à qui je souhaite la bienvenue. Je salue aussi les électrices et électeurs présents dans la salle, celles et ceux qui suivent les débats sur Internet. Enfin je salue tous les membres des services qui nous accompagnent. Je félicite M. FOUSSERET pour sa réélection, nous lui avons pourtant contesté la place avec vigueur jusqu'au dernier jour. Forte de mes six années d'expérience, je m'attacherai avec Laurent CROIZIER à mettre en pratique la charte que nous avons élaborée à l'occasion de la campagne. Cette charte repose sur quatre valeurs essentielles : l'exemplarité, l'exemplarité c'est le non cumul des mandats, le non cumul des fonctions rémunérées qui fausse la démocratie. Je constate que cette disposition fait aussi partie du programme de la majorité. Je souhaite, nous souhaitons qu'elle soit respectée car cela n'a pas été le cas au cours de la mandature précédente. L'exemplarité c'est aussi l'assiduité. J'ai pu déplorer l'absentéisme constant de certains élus durant ces six dernières années, dans les conseils, que ce soit les conseils municipaux ou de l'agglomération, les commissions et conseils d'administration. Selon vos propositions cela ne devrait plus se produire à partir d'aujourd'hui et vous devriez appliquer des retenues sur les indemnités. L'exemplarité c'est aussi l'interdiction d'exercer des fonctions dirigeantes au sein des associations subventionnées par la Ville ou la CAGB. Nous veillerons à tout cela.

Deuxième valeur : le respect. Sans respect mutuel le débat ne peut être constructif. Respect de tous, du temps, de la liberté de parole, sans être interrompu dès que la majorité est mise en cause. Je souhaite, nous souhaitons que tous les votes relatifs à des décisions importantes soient organisés à bulletin secret pour préserver la liberté d'expression de la majorité et de l'opposition. Je demande que l'information ne soit pas manipulée au point d'altérer le jugement des citoyennes et des citoyens. En ce qui concerne la transparence, la transparence sur le patrimoine des élus est prévue par la loi du 11 octobre 2013. Mais la transparence doit être aussi réelle dans la gestion des politiques publiques. Je souhaite, nous souhaitons que toutes les actions mises en œuvre soient évaluées rapidement, que les résultats conduisent à des mesures d'adaptation, voire de suppression des opérations si elles s'avèrent inefficaces ou trop onéreuses. A cet effet nous demandons la création d'une commission composée de membres de tous les groupes pour le respect de cette transparence.

Enfin, l'écoute. Cette campagne nous a montré la nécessité de rétablir les liens entre les citoyennes et citoyens et leurs élus. La forte abstention constatée au cours de ces deux tours des municipales s'explique par le sentiment d'impuissance des électrices et des électeurs à voir leurs avis pris en considération et respectés par la Municipalité. Les élus s'engagent à écouter leurs concitoyennes et concitoyens, qu'ils soient leurs électeurs ou non, sans discrimination ni clientélisme. Je souhaite, nous souhaitons que des consultations de la population soient instaurées avant d'entreprendre des travaux d'envergure, que des débats sincères soient organisés dans les quartiers et que les conseils de quartier ne soient pas des chambres d'enregistrement des projets de la mairie. En résumé je souhaite une vraie démocratie pour Besançon. Avec Laurent CROIZIER je serai, nous serons donc actifs, constructifs et vigilants. Je vous remercie.

**M. Philippe GONON** : Dimanche soir à 20 h, quand les chiffres sont tombés, il est deux mots, une expression qui n'ont cessé de me trotter dans la tête «vae victis», malheur aux vaincus. Et je ne me souvenais plus à quelle occasion ce redoutable chef gaulois l'avait prononcée, si c'était à l'occasion du massacre des sénateurs romains ou au contraire de la pesée de la rançon qu'il demandait aux Romains pour laisser le Capitole libre. Alors j'ai vérifié parce que je ne m'en souvenais plus, et en fait il a mis son épée dans la balance pour augmenter le poids de l'or payé par les Romains et c'est à ce moment-là qu'il a dit «malheur aux vaincus», «vae victis». Alors aujourd'hui, 25 siècles plus tard il n'y a plus de massacres sanglants, il n'y a plus de rançons astronomiques mais nous vous promettons un combat très démocratique, avec une opposition bien vivante que nous allons animer de façon à la fois vigilante et constructive comme vous l'avez souhaité. Comme nous l'avons rappelé tout à l'heure, 1 100 voix d'écart seulement nous séparent de votre projet et j'ai bien entendu ce que vous avez dit, Monsieur le Maire, vous allez écouter ce qu'ont dit ces presque 17 000 électeurs qui ont porté leurs suffrages sur notre projet et je vous rappelle les 4 priorités qui architecturaient ce projet : c'était l'emploi et le développement économique, c'était la réduction de la pression fiscale, c'était la justice sociale et c'était la sécurité. Alors je

formule véritablement ce souhait Monsieur le Maire que vous entendiez, que vous transformiez en actions réelles ce que ces 17 000 électeurs ont porté. Il y a un sujet qui me rassure, j'ai entendu le Président de la République et le nouveau Premier Ministre, en parlant de leur pacte de solidarité, de leur pacte de responsabilité, dire quelles étaient leurs priorités et j'ai cru entendre dans leurs propos beaucoup de choses que nous avons évoquées pendant cette campagne et notamment la baisse des charges pour les entreprises, la baisse des impôts pour les particuliers, également la baisse des cotisations, alors j'espère que nous saurons aussi traduire à Besançon ces priorités nationales. Pour en terminer nous avons effectivement décidé ensemble la création d'une coordination municipale qui regroupera UMP, MODEM, UDI et Société Civile, qui nous permettra de préparer ces conseils ensemble, d'arrêter des positions communes, voire même de nommer des porte-parole communs sur des dossiers arrivant en débat au conseil. Cette coordination, comme l'a rappelé Odile, est aussi destinée à rappeler des principes et des valeurs qui nous animent tous et je me fais précisément ce soir le porte-parole de cette coordination pour rappeler que notre union est aussi l'adversaire résolu et déterminé des partis extrémistes, de tous les partis extrémistes et je voudrais rappeler à M. MOUGIN -j'ai cru qu'il s'était un petit peu trompé- que M. Jacques GROSPERRIN n'est pas le Maire de Besançon. L'union que nous avons su créer pendant la campagne continuera ainsi de vivre et de se positionner comme une alternative rendue crédible par son travail et ses propositions. Je vous remercie.

**M. Abdel GHEZALI :** Monsieur le Maire, Chers Collègues, permettez-moi tout d'abord de me réjouir de votre réélection, Monsieur le Maire. Les Bisontines et les Bisontins se sont exprimés dans les urnes et ont choisi des élus pour les représenter. Le bilan du travail accompli lors de vos deux précédents mandats et le projet présenté dans le cadre de la campagne électorale confortent notre équipe. Il ne faut toutefois pas perdre de vue que beaucoup n'ont pas tenu à s'exprimer et ont préféré s'abstenir. Ceci est la marque d'un manque de confiance croissant entre les citoyens et leurs représentants. Plus que jamais les élus que nous sommes doivent prendre en compte cette désespérance et agir au quotidien pour mieux répondre aux problèmes que rencontrent nos concitoyens. Les gens ne s'intéressent pas aux anathèmes et aux effets de manche, ils veulent des solutions concrètes, pragmatiques. Ils aspirent à la quiétude, à une meilleure qualité de vie et à un avenir plus serein. Je tiens donc à vous assurer, Monsieur le Maire, du soutien des élus socialistes et de notre contribution active à la politique municipale. Nous serons des élus attentifs, soucieux de l'intérêt général au service d'une ville que nous souhaitons attractive, rayonnante et solidaire, une ville où il fait bon vivre. Je vous remercie de votre attention.

**Mme Anne VIGNOT :** Monsieur le Maire, Mesdames, Messieurs, je me félicite, au titre du groupe d'Europe Ecologie Les Verts, de la réélection de M. Jean-Louis FOUSSERET et je dois dire que dimanche la demande fut claire, les Bisontines et les Bisontins attendent que la ville garantisse encore plus l'environnement pour que tous trouvent de meilleures conditions de vie au quotidien et plus d'activité et de dynamisme générateurs d'emplois. Car la Ville c'est avant tout un cadre, le cadre de vie du quotidien, tant pour ses habitants que pour ceux qui viennent y travailler, y fréquenter les commerces, se cultiver, s'y détendre, y étudier. Or, de la qualité de ce cadre de vie dépendent la qualité jour et nuit, l'épanouissement à tous les âges, l'émancipation de la jeunesse et le bien-vivre ensemble. Force est de constater qu'il est ressorti de l'expression démocratique que la ville d'aujourd'hui ne répondrait pas pleinement à cette attente et pourtant elle résiste aux effets de la crise financière récurrente et globale. Elle absorbe les effets d'une austérité imposée par une réduction des moyens nationaux depuis maintenant une décennie au moins. Elle continue à recevoir des entreprises et de l'emploi. Elle investit dans l'équipement de proximité. Toutefois, réalité et ressenti s'imposent à nous, élus. Nous devons amplifier l'effort. Aujourd'hui et de façon urgente, nous devons travailler pour investir massivement sur ce qui prépare l'avenir, la jeunesse et la transition économique et énergétique. En matière d'énergie, à Besançon nous visons un AAA particulier, un A pour l'économie sur les charges pour les foyers, un A pour l'économie des dépenses de fonctionnement pour la collectivité, un 3ème A pour la réduction des émissions de gaz à effet de serre pour la planète. Il faut le rappeler aujourd'hui, la Ville a, par sa politique en matière d'énergie, obtenu un label européen car l'enjeu est pour les Bisontins mais aussi mondial. Nous devons tenir ce cap. Ce sont ces types de choix politiques qui constituent les innovations sociales et environnementales. Elles réinventent une économie au bénéfice de l'homme qui génère de l'emploi et assure la durabilité des ressources de notre planète. Nous continuerons, le groupe d'Europe Ecologie Les Verts, sur ce chemin avec vous, Monsieur le Maire. Je vous en remercie.

**M. Thibaut BIZE** : Chers collègues, à contrecourant de la tendance nationale, les Bisontines et les Bisontins ont affirmé une fois de plus leur attachement aux valeurs de gauche et nous les en remercions. Cette victoire est aussi le résultat d'un bilan et de l'adhésion à notre programme ancré sur des valeurs de solidarité, de partage, de justice sociale, soucieuse de l'écologie et tournée vers l'avenir. Cependant nous ne pouvons rester sourds à l'appel qui nous a été lancé par les électeurs et les électrices. Cet appel est le signe d'une souffrance et d'un sentiment d'abandon par les pouvoirs publics. En effet les politiques d'austérité plongent encore plus les victimes de la crise dans des situations économiques et sociales difficiles, voire impossibles à vivre. Dans ce contexte les six élus du groupe PCF - Front de Gauche engageront toutes leurs forces et leurs convictions dans la mise en œuvre et la défense de politiques publiques visant à protéger ces populations fragilisées et pour le bien-vivre de tous les Bisontins. Pour cela les six élus de notre groupe réaffirment leurs propriétés : pas de hausse des impôts communaux durant les 6 prochaines années, maintien et développement des services publics avec étude pour un retour au régime municipal des transports et de la chaufferie de Planoise, poursuite de la réhabilitation des quartiers après consultation des habitants, maintien et développement de l'Université de Besançon. Les élus PCF - Front de Gauche proposeront d'étudier des expériences de gratuité dans les transports comme celles menées dans d'autres villes. Pour l'eau, après avoir supprimé la dégressivité des tarifs lors du dernier mandat, qui avantageait les gros consommateurs, ils mettront en œuvre une progressivité des tarifs de l'eau pour responsabiliser les consommateurs en intégrant les 3 premiers m3 gratuits d'eau indispensables à la vie. Nous agirons dans le sens du maintien voire l'augmentation de la subvention au CCAS et le développement des services à la personne, pour plus de démocratie. Avec l'ensemble de la majorité municipale nous ferons en sorte que la population soit davantage consultée, notamment pour les grands projets. Nous agirons pour que les initiatives culturelles, sportives et d'éducation populaire s'appuient sur les maisons de quartier et les acteurs locaux de Besançon et du Grand Besançon pour construire ensemble la capacité de chacun et de tous à s'épanouir. Ainsi, durant les six années de mandat, les élus PCF - Front de Gauche porteront les idées du Front de Gauche au sein de la municipalité bisontine en suivant notre fil rouge, notre programme, celui de l'humain d'abord. Merci.

**Mme Danielle DARD** : Mesdames, Messieurs, Notre présence en tant que Société Civile sur cette liste d'union est l'expression des valeurs républicaines que nous défendons : liberté, égalité, fraternité, auxquelles nous ajoutons solidarité, citoyenneté et laïcité. Valeurs d'autant plus importantes dans un contexte où l'abstention se fait de plus en plus forte. En ces temps difficiles pour tous, notre volonté est qu'aucun Bisontin ne soit oublié, quel que soit son âge, sa situation personnelle, socio-professionnelle et son quartier. Les engagements pris, qui mettent l'humain au centre du dispositif, fédèrent nos volontés, nous donnent espoir et envie d'agir pour le bien-vivre ensemble sa ville et dans sa ville. Nous serons vigilants. Quant au dialogue social, à la démocratie participative, les Bisontins ont des choses à nous dire et nous devons les entendre, à la recherche de solutions pour diminuer le chômage, notamment en étoffant notre tissu de PMI - PME, à la tranquillité publique pour tous, dans le centre-ville comme dans les quartiers, à l'amélioration de tous les services à disposition des habitants, au bien-être de nos anciens et de nos jeunes, véritable enjeu des années à venir, à la lutte contre toutes les discriminations, au respect des droits et des devoirs de chacun. Nous n'oublierons pas pour autant l'accès à la culture, au sport pour tous, valides et non valides. Notre volonté est que Besançon, ville capitale, continue à être un exemple et nous oeuvrerons dans ce sens à vos côtés, Monsieur le Maire. Merci».

*Récépissé préfectoral du 8 avril 2014.*